

con callar; nada se logrará con contemporizar: que los liberales que no siendo católicos se apellidan así vayan á engrosar las filas enemigas de Cristo. No querer pensar en el peligro, no querer hablar de él, juzgando que así no llega la catástrofe, es propio de necios. ¿Qué pensaríamos del viajero que viendo las nubes apiñarse negras encima, las olas de la mar empezar á hervir con elaciones espantosas, el huracán desencadenado empezar á barrer la inmensa soledad del Océano, el sol negar su luz, dijera: "El tiempo está bonancible; terminaremos próximamente nuestro viaje!"

¿Pero la depuración que aconsejamos es conveniente? al que tal cosa dijera, nosotros le preguntaríamos: ¿Es conveniente que haya traidores en una plaza sitiada? ¿Y no se disminuiría con ella el número de católicos? Quedarían los que realmente lo son: los católicos liberales no pertenecen al padrón de los hijos de la Iglesia: *el catolicismo liberal es peste perniciosísima*, ha dicho el Papa Pio IX. No sabemos de qué serviría á un General en campaña tener diez batallones, si de éstos uno era de enemigos.

Y las ventajas que resultarían serían palpables, pues, entre otras, cesarían los conflictos actuales que se presentan diariamente en los bautismos, casamientos, administraciones, entierros; en las excomuniones, lectura de libros y periódicos y predicaciones de los sacerdotes. Los Prelados y los Párrocos hablarían á su propia grey; y si los liberales quisieran oír sus discursos serían como los que dirigían los Apóstoles á los gentiles y paganos para convertirlos al cristianismo.

SUSCRICION NACIONAL para la construcción del templo DE NUESTRA SEÑORA DE LOURDES en Chapinero.

Del número anterior....	\$ 703-62½
El Ilustrísimo señor Arzobispo por varios donantes	55-"
Eleuterio Villalóbos.....	20-"
Gerardo Pulcicio.....	2-"
Señorita Juana Pombo, recibido en la Capilla de Chapinero	32-55
En las cajillas de id.	28-"
Facundo Padilla.....	8-"
Gregorio Castillo.....	1-"

\$ 850-17½

Bogotá, 6 de Setiembre de 1875.

El Tesorero,
IGNACIO MEDRANO.

NOTA: Sólo el Tesorero puede recibir donaciones para la construcción del templo ó las personas debidamente autorizadas por él.

PRESIDENTE DEL ECUADOR.

DESGRACIADAMENTE se ha confirmado la noticia del asesinato perpetrado en la persona del ilustre Presidente de la república del Ecuador, Gabriel García Moreno. Tomamos de *Los Andes* la carta que sigue, en la cual se dan los pormenores del suceso.

Los agresores fueron dos jóvenes llamados Manuel Cornejo Astorga y Roberto Andrade, este último estudiante de derecho; un tal Campuzano, militar que hacia mucho tiempo estaba confinado aquí por motivos políticos y que acababa de recibir su salvoconducto, y el principal de todos un granadino, de oficio talabartero, llamado Faustino Rayo. Estos individuos andaban ayer, 7 de Agosto, desde muy de mañana, acechando al señor García Moreno sin poder lograr su intento, hasta eso de las dos de la tarde, en que, acabando de redactar en su casa el mensaje que debía presentar al Congreso, salió el Presidente con su esposa á dejarla en casa de la señora madre de ésta. Allí pretendió la

familia detenerlo, porque desde la víspera se susurraba el proyecto de asesinarlo; pero el señor García manifestó que tenia mucho que hacer y salió. Al pasar por la Catedral, entró á visitar al Santísimo, que á la sazón se hallaba expuesto: allí se le presentaron dos mozos diciéndole que el Ministro del Interior lo llamaba con urgencia. El Presidente entonces se dirigió al palacio, y al entrar por la primera puerta encontró á Rayo y sus compañeros: Rayo lo saludó y lo dejó pasar, y cuando iba ya de espaldas lo acometió por detras dándole un machetazo, y descargándolo á la vez Andrade y Cornejo cuatro tiros de revólver, de los cuales sólo uno le atravesó la muñeca de la mano derecha. El señor García, sin embargo de haber perdido un pedazo del cráneo por el machetazo que le asestó Rayo, quiso sacar del bolsillo con la mano izquierda su revólver; pero Rayo le descargó otro machetazo que le partió de un modo horrible la mano hasta medio brazo. Con este nuevo golpe el señor García perdió el conocimiento y se puso á tambalear, en cuyo estado Cornejo le dió un empujon que lo arrojó del pretil á la plaza. Rayo bajó entonces por las gradas de la esquina del cuartel á complotar su obra de destrucción descargando más y más golpes sobre el cráneo y el cuello de su casi exánime víctima.

Quando ya hubo dado por terminada su satánica misión, Rayo emprendió la fuga, en la que le habian precedido sus cómplices; pero al llegar á la pila lo alcanzaron algunos soldados que habian acudido al grito de alarma que dió el Edecán Pallares, y lo conducian á bayonetazos, cuando en la esquina del cuartel se abocó un soldado que le disparó su fusil destapándole los sesos.

Las heridas que recibió el señor García Moreno son: un tiro en la frente, un corte terrible en la oreja izquierda, un corte que le quitó un buen pedazo del cráneo, un corte profundo en el cuello, un tiro en la muñeca de la mano derecha, un corte que le hizo pedazos la mano derecha, &c. Cuatro muchachos que pasaban en aquellos momentos, lo tomaron y condujeron á la Catedral, donde espiró una hora después.

Inmediatamente se pusieron centinelas hasta más de dos cuadras de distancia de la plaza: la gente huyó de los alrededores de ésta: un silencio pavoroso reinó en toda la ciudad; pero pasada la primera impresión, toda la población afluyó al teatro de la catástrofe para ver el cadáver del

Presidente y el de su principal asesino que permanecía botado en el mismo sitio en que recibió el balazo. El resto de los asesinos permanecieron cerradas las puertas de la ciudad.

El lunes tendrán lugar las exequias. El señor Francisco Javier León, jefe de cargo del Gobierno, como Vicepresidente de la Republica.

Leemos en otra correspondencia:

El país ha manifestado su indignación contra los asesinos; y el día de los funerales del Presidente, el llanto era general. Todos los habitantes de la capital, hasta la gente del pueblo, han vestido de luto.

Se cree que el asesinato ha sido promovido por las Sociedades masónicas, especialmente por la del Perú. Se han tomado varios documentos á esto respecto...

Se dice que un argentino que estuvo en Quito ahora cuatro meses trajo mucho dinero para establecer una logia...

El *Diario de Cundinamarca*, que tanto ha declamado contra el asesinato, no halla una sola palabra para censurar; éste al contrario, inserta escritos en que se aplaude y hace votos fervientes por lo que apellida regeneración del país.

PASTORAL

colectiva de los Obispos anglicanos para conjurar la disolución del Protestantismo.

Hace algun tiempo que las conversiones al Catolicismo son cada dia más numerosas entre los miembros de la Iglesia oficial de Inglaterra. Los Obispos anglicanos se han impresionado tanto por estos hechos, que no lo han podido ocultar. Acaban de hacer manifiestos todos sus temores en una Carta pastoral colectiva, cosa inaudita hasta el presente, en la cual han trazado el más triste cuadro de la anarquía y disolución religiosa que reina en su rubaño. Se lamentan de la falta de confianza y mala simpatía que existe entre el Clero y los fieles, de su resistencia á obedecer á las autoridades legítimas, y de la propagación cada vez más extendida, de las doctrinas romanas.

Veinto y seis Obispos firman esta pastoral; solamente dos Obispos anglicanos

se han negado á poner sus firmas. Los motivos que alegan para justificar su conducta son tan curiosos como significativos. El primero, el Obispo de Salisbury, pensaba dar su adhesión, cuando se espantó de la gravedad de las revelaciones á que debía prestar su concurso. Escribió primero al Arzobispo de Cantorbery para disuadirle de publicar la Carta pastoral, que "no haría probablemente ningún bien, y causaría seguramente mucho mal." Como no consiguió convencerle, se decidió, después de algunas vacilaciones, á declarar públicamente que creía contrario á los intereses de su Iglesia revelar por un acto clemente los males que le atormentaban y los gérmenes de disenciones que se devuelven en secreto.

El Obispo de Durham, quien, como el de Salisbury, se ha negado á firmar la Pastoral colectiva, es mucho más explícito. Según él, esta carta es "tan vaga en sus afirmaciones como débil en sus conclusiones." Después de protestar contra varios pasajes, añade: "Esta Carta pastoral no se atrevo á decir una sola palabra de los dos errores más graves que son la causa de la envenenada controversia; esto es, la enfiameza de la presencia real y la necesidad de la confesion auricular, profesadas por muchos miembros del Clero. Este documento me parece inconveniente, porque en él se finge ignorar ó se disminuye voluntariamente el más grave peligro, precisamente en los momentos en que los clérigos y los legos deben ser advertidos de la manera más formal de que el enemigo está ya dentro del campo."

Si algún católico hubiera aventurado semejantes afirmaciones contra el anglicanismo, se las hubiera tachado de exageraciones. Este lenguaje, unido al de la Carta pastoral de los veinte y seis Obispos, nos demuestra que el trabajo de disgregacion avanza rápidamente en la Iglesia anglicana. Un poco más, y la mies estará madura.

(Repertorio eclesiástico de Modellin.)

ESTATUA DE MIRABEAU.

EL escultor Trupheme hizo una estatua de Mirabeau que figuró en la Exposicion de Viena, y M. Cumont, que era Ministro de Bellas Artes, la compró para colocarla en Aix de Provenza, patria comun del

Ministro y de Mirabeau. Habiendo llegado la estatua á su destino, los magistrados de la ciudad rehusaron el dón ministerial, el cual encerrado en la caja clavada como habia llegado, fué á parar al Museo.

La vida pública y privada de Mirabeau están tan unidas que es imposible separarlas, pues tuvo todos los vicios y todas las pasiones; mal hijo, marido versátil y desenfrenado, jugador, dado á la bebida, despilfarró su patrimonio; revolucionario, y luego amigo de la monarquía, se hizo pagar de ésta sus servicios.

"Después de haber sido uno de los más ardientes promotores de la Revolución, dice M. Th. Bachelet en su Curso de Historia, pensó en moderarla cuando la Corte procuró ganárselo, á fin de utilizar para combatir las pasiones populares, la voz que las habia sublevado. Le propusieron, por mediacion del Conde de la Mark, el pago de sus deudas hasta la suma \$ 40,000, un auxilio mensual de \$ 1,200 y para cuando se afirmara la monarquía, la suma de \$ 200,000. Mirabeau, que habia dissipado su fortuna y buscaba medios de prolongar su vida desarreglada, aceptó el contrato. Lo que puede disminuir tanta vergüenza es reflexionar que en ese tiempo se creía que un vasallo podia aceptar siempre las liberalidades del Monarca, y que si Mirabeau vendió sus servicios no vendió sus opiniones... Luchando con la Asamblea Constituyente, comprometió inútilmente su popularidad, y cuando hizo suspender el decreto contra los emigrados, le acusaron de traicion. El exceso de trabajo, la fatiga de las luchas oratorias y de los placeres, arruinaron su salud. Vió sin miedo acercarse la muerte, mientras el pueblo se apiñaba ansioso al rededor de su casa.

41

La víspera del dia en que falleció, oyó sonar un cañonazo: ¡No es el principio de los funerales de Aquiles? exclamó. Y dicen que sus posteriores palabras fueron como una profecía: Me llevo conmigo la monarquía: las facciones se disputarán los restos de ella. (2 de Abril de 1791) La Asamblea Nacional acompañó su cadáver á la iglesia de Santa Genoveva, transformada en Panteon para sepultura de los grandes hombres."

FUNDADORES DE LA REPÚBLICA.

UNA de las más espléndidas figuras de la guerra de la independencia es la del vencedor de Niquitao y los Horcones, General José Félix Rivas.

Después de la accion de la Victoria, la Municipalidad de Carácas decretó la ereccion de una estatua al héroe. La nota que se leerá en seguida es la contestacion del General, en la cual declina tan alto honor y atribuye el triunfo de sus armas á la proteccion de la Virgen de la Concepcion.

Este documento forma perfecto contraste con los escritos de los hombres públicos de la época presente, tráfugas de la religion de sus mayores; y más que esto: perseguidores encarnizados de ella.

Honorable cuerpo Municipal y Notables del Pueblo.

Las demostraciones con que V. S. S. me han honrado, y los honores que me han señalado son ciertamente los mayores y que marcados en mi corazón llevarán más allá del sepulcro mi gratitud. La elevacion de una estatua en memoria de la jornada del 12 y del triunfo de las armas de la República en la Victoria, es sin duda el más alto de los honores que llega á conseguir

un mortal: mis servicios no han sido aún la raya de los deberes que me imponen la naturaleza y me impiden y sin engañarme no podría hacer otra cosa. En Venezuela no hay otro que merezca esta recompensa que el General Libertador, á él es á quien deben tributársele los altos honores: él es quien dirige la nave del Gobierno, el que dispone y organiza los ejércitos, y él, en fin, el que ha libertado á Venezuela. Si V. S. S. creen que yo he contraido algun mérito, y si mis servicios merecen la aprobacion de mis conciudadanos, yo los intereso á V. S. S. sin otro objeto que para publicarles se sirvan concederle estos honores exclusivamente al General Libertador, teniendo yo por bastanta recompensa el recuerdo y demostracion que se han hecho en mi Patria. La sangre de los ilustres caraqueños derramada en la Victoria, y la proteccion visible de María Santísima de la Concepcion fueron los que salvaron la Patria en aquel memorable dia. Yo suplico encarecidamente á V. S. S. que todo el premio que debia de asignárseme, recaiga en beneficio de tantas viudas huérfanas que justamente merecen el recuerdo de la Patria; y espero de la Municipalidad marque este dia para bendecir á la Madre de Dios con el título de la Concepcion jurándole una fiesta solemne anual, en la santa iglesia metropolitana, que deben asistir todas las corporaciones, y exhortando á las demas ciudades y villas para que con gratitud ejecuten lo mismo. Y protesto á V. S. S. que estos son mis deseos y que, llegándolos á conseguir, grabarán en mi pecho un eterno reconocimiento; y aseguro de la mejor fe que no es la moderacion la que me hace explicar en estos términos, si no la justicia. Los mármoles y bronce no pueden jamas satisfacer el alma de un republicano, y mi gratitud y recuerdo con que he visto distinguido por los hijos de esta ciudad más digna de ser libre.